
ПРИЗНАНИЕ  Лучшим преподавателям Северо-Осетинского государственного университета
 им. К. Л. Хетагурова вручили награды

ПО ЗОВУ СЕРДЦА

19 ноября в России отмечали День преподавателя высшей школы.
Это достаточно молодой праздник. Приказ о его учреждении министр науки
и высшего образования Российской Федерации Валерий Фальков подписал
1 ноября 2021 года. Датой празднования выбран день рождения великого 
русского ученого, основателя Московского государственного университета 
Михаила Ломоносова. 

Зарина КАБИСОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

В рамках праздничной даты в Доме Вахтангова 
состоялось чествование преподавателей Северо-
Осетинского государственного университета им. К. 
Л. Хетагурова. Награды вручали глава республики 
Сергей Меняйло и ректор СОГУ Алан Огоев. 

С приветственным словом ко всем присутствующим 
обратился глава РСО–А.

«У вас очень сложная работа. В школе она тоже 
непростая, но у вас еще сложней. Вы работаете с уже 
сформировавшимися личностями. У них есть оценка 
любого происходящего события, в том числе и оценка 
тех преподавателей, которые пытаются вложить в 
их головы знания. Возраст у них такой. Поэтому от 
вашего мастерства зависит очень многое. И в боль-
шей степени то, какие люди выйдут после окончания 
вуза, и какой уровень образования у них будет. Хочу 
пожелать всем нам успехов и удачи. Чтобы то обра-
зование, которое получается в наших вузах, ценилось 
не только у нас, но и далеко за пределами нашей 
республики», – сказал Сергей Меняйло.

Также он отметил, что сегодня в вузах Северной 

Осетии работают 1264 преподавателя. Из них 225 – это 
доктора наук, еще 977 – кандидаты. 

В свою очередь ректор СОГУ отметил благородную 
миссию и высокий труд учителей и преподавателей.

«На самом деле очень тонкая нить между учителем 
и преподавателем. Кто важнее в жизни, наверное, по-
кажет история. Но самое главное, что и школьные учи-
теля, и педагоги в вузах делают самую важную работу 
– они вкладывают душу в каждого ребенка. Неважно, в 
каком возрасте это происходит. Важно, что получается 
из этого человека в будущем. Вне зависимости от того, 
какие времена в стране, сложные процессы развития, 
индустриализации, роль учителя и преподавателя 
является ключевой. Воспитывая нашу молодежь, мы 
делаем их патриотами, искренне любящими свою Роди-
ну, и пытаемся внести свой вклад в то, чтобы она была 
сильнее», – отметил Алан Огоев.

Указом Главы Северной Осетии за заслуги в об-
ласти образования и подготовку квалифицированных 
специалистов медалью «Во Славу Осетии» награжден 
профессор кафедры философии и социальных наук 
исторического факультета СОГУ Борис Койбаев.

Почетного звания «Заслуженный работник образо-
вания РСО–А» удостоены: ректор СОГУ Алан Огоев, 

доцент кафедры осетинской литературы факультета 
осетинской филологии Фариза Бежаева, профессор 
кафедры педагогического образования психолого-педа-
гогического факультета Лариса Гацалова, заведующий 
кафедрой педагогического образования психолого-пе-
дагогического факультета Лариса Парсиева.

Почетное звание «Заслуженный работник культуры 
РСО–А» присвоено исполняющему обязанности декана 
факультета искусств Мадине Атаевой.

Почетная грамота РСО–А вручена: доценту кафедры 
осетинской литературы факультета осетинской фило-
логии Иде Хозиевой, заведующей кафедрой осетин-
ского языка факультета осетинской филологии Фатиме 
Царикаевой.

Приказом Министерства науки и высшего образования 
РФ за значительные заслуги в сфере образования и добро-
совестный труд нагрудным знаком «Почетный наставник» 
награждены: профессор кафедры физики и астрономии 
физико-технического факультета Татьяна Джагаева, 
профессор кафедры физического воспитания факультета 
физической культуры и спорта Феликс Хамикоев.

Звание «Почетный работник сферы образования РФ» 
присвоено: доценту кафедры менеджмента, маркетинга 
и туризма факультета экономики и управления Ирине 
Возияновой, доценту кафедры международных эконо-
мических отношений факультета международных отно-
шений Борису Лазарову, декану факультета русской 
филологии Ирине Толасовой.

Почетная грамота Министерства науки высшего об-
разования РФ вручена декану факультета физической 
культуры и спорта Дмитрию Карасеву.
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  ТРАНСПОРТНАЯ ПЕРЕГРУЗКА. На Военно-
Грузинской дороге застряли более 1400 грузо-
виков.  Большегрузы не могут продолжить свой 
путь в сторону Грузии, так как дорога закрыта. 
Более 1100 транспортных средств ожидают на 
специальной стоянке. Водителям оказывается 
необходимая помощь, а также созданы пункты 
обогрева. За прошедшую неделю через границу 
пересекло более 7 тысяч единиц транспорта и 
более 16 тысяч человек. 
♦  ПАРК СЕМЕЙНОГО ОТДЫХА. В городе 

Беслане активно ведутся работы по созданию 
нового парка для досуга местных жителей. 
Планируется, что на территории парка будет 

построено целых пять детских площадок, а так-
же одна универсальная игровая зона. Особую 
атмосферу создадут фонтаны и искусственный 
водоем. Также будет скейт-парк для любителей 
экстремальных видов спорта. 
Для организации различных мероприятий бу-

дет построен амфитеатр, где можно проводить 
разнообразные мероприятия и досуг жителей.  
Завершение проекта планируется к концу 2024 
года. 
♦  ЛИДЕР XXI ВЕКА. Батраз Акоев, лидер 

общественной организации «Союз детских и 
подростковых организаций» РСО–А, одержал 
победу в престижном Всероссийском конкурсе 
«Лидер XXI века». Он занял первое место среди 
руководителей детских и молодежных объедине-
ний, обойдя более 70 участников из 65 регионов 
страны. Батраз прошел несколько этапов конкур-
са, включая презентацию деятельности своей 
организации, тестирование в области молодеж-
ной политики и общественной деятельности, а 
также решение командных задач и успешные 
выступления на дебатах. 
♦  ЛЕДОВАЯ СКАЗКА «ТАГБАН». В январе 

2024 года в Северной Осетии откроется новая 
ледовая арена под названием «Тагбан». Этот 
объект, общей площадью более 32 тыс. кв. ме-
тров, будет построен по инициативе успешных 
инвесторов Алексея и Ирины Бояркиных, 
между Владикавказом и Гизелью. Затраты на 
строительство составят около 200 млн рублей. 
Работы уже начались весной прошлого года. По 
информации министерства физической культуры 
и спорта республики, арена «Тагбан» сможет 
вместить до 500 зрителей на своих трибунах. 
♦  ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ ПОБЕДА АРХОНСКОЙ. 

В станице успешно устранена незаконная свалка 
строительного мусора на землях сельхозназна-
чения. Северо-Кавказским межрегиональным 
управлением Россельхознадзора был обнару-
жен очаг загрязнения строительными и бытовы-
ми отходами на площади 130 квадратных метров. 
Арендатору земельного участка было выдано 
предостережение о неприемлемости нарушения 
обязательных требований. 
В ходе повторного выездного обследования 

подтвердилась информация об успешной лик-
видации свалки. 
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СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 28 ноября по республике 

ожидается облачная с прояснениями погода, без существенных осадков. Утром 
местами туман. Температура воздуха по республике 3–8, во Владикавказе – 

3–5 градусов тепла. По данным ФГБУ «Северо-Кавказская ВС»,
 в горных районах республики выше 2500 м лавиноопасно.

Конституция – 
правовая основа 
укрепления
и развития страны

«Осетинская лира» 
К. Хетагурова
в новом переводе

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

ВОПРОС ДНЯ

О чем бы вы спросили
руководителя республики?

Василий ЗАЙЦЕВ, пенсионер:
– Справедливости ради хочу ска-

зать, что Сергей Иванович делает 
очень много для придания ускоре-
ния развитию республики. Однако 
вопросов о нашей жизни столько, 
что даже не знаю, с чего начать!

Пожалуй, я бы начал с остановок 
и работы общественного транс-
порта во Владикавказе, а также на 
маршрутах за пределы республики. 

Во-вторых, узнал бы, почему об-
щественная зона отдыха вокруг 
города все больше превращается 
в частное элитное жилье?

В-третьих, спросил бы, кто дол-
жен отвечать и отвечает ли за со-
хранность исторического облика 
нашей столицы?

Солтан ГАЦАЛОВ, житель с. 
Чиколы:

– В нашем районе проведена 
огромная работа по улучшению до-
рожной инфраструктуры и других 

социальных объектов. Однако воз-
никает важный вопрос о необходи-
мости строительства новых очист-
ных сооружений. Ведь их текущее 
состояние, судя по всему, уже нель-
зя восстановить. Что предполагает-
ся делать в этом отношении и какие 
шаги планируются для обеспечения 
экологической устойчивости наше-
го района в будущем?

Владимир ФРАНЧУК, предсе-
датель Общественной палаты 
Моздокского района:

– Вспомнил слова главы нашей 
республики Сергея Меняйло, о том, 
что проблемы ЖКХ в республике 
накапливались десятилетиями, и 
теперь их нужно решать срочно. 
Конечно, эти проблемы у граждан 
каждый день на виду, потому я за-
дал бы вопрос, касающийся этой 
сферы. В частности, в рамках го-
спрограмм по благоустройству дво-
ровых территорий МКД в г. Моздоке 

уже 2 года не благоустраивается 
ни один двор. Хотя документация 
подается городом ежегодно, и око-
ло 50 дворов ждут своей очереди. 
Прочитал, что во Владикавказе на 
очередной год предусмотрено бла-
гоустройство 42 дворовых террито-
рий. А в Моздоке, вероятно, снова 
ни одной.  Почему?

Ивета БАГАЕВА, мать троих 
детей, ветеран труда, бывшая 
работница завода «Янтарь»:

– Меня волнуют вопросы демо-
графии. К сожалению, многодет-
ные семьи стали у нас редкостью. 
Многие молодые люди вообще не 
вступают в брак. В этом плане 
республика заметно отличается 
от других республик Северного 
Кавказа.  

В связи с этим хочу спросить ру-
ководителя РСО–А: какие меры при-
нимаются для улучшения демогра-
фической ситуации в республике?

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
15 16

ВАЖНО!  Сергей МЕНЯЙЛО ответит на вопросы жителей 
республики 

НАПРЯМУЮ С ГЛАВОЙ 
29 ноября в 18:00 пройдет ежегодная «прямая линия» Главы 
Республики Северная Осетия – Алания Сергея МЕНЯЙЛО.

В прямом эфире от первого лица прозвучат ответы на самые важные для жителей республики 
вопросы.

«Хочешь знать, что люди в действительности думают о работе властей, – спроси у самих лю-
дей. Это очень простой, но самый эффективный способ. Для того, чтобы объективно оценивать 
свою работу и работу республиканского правительства, профильных ведомств и районных 
администраций, ежегодно выхожу на «прямую линию» с жителями Северной Осетии, – проком-
ментировал предстоящую «прямую линию» в своем ТГ-канале Глава РСО–А Сергей Меняйло и 
пригласил жителей республики к открытому диалогу. – Вместе обсудим вопросы социального 
обслуживания и здравоохранения, образования и воспитания молодёжи, благоустройства 
городской среды и сельских поселений, работы общественного транспорта и комплекса ЖКХ, 
строительства социально значимых объектов и ремонта дорог... Готов говорить с вами на любые 
темы и решать волнующие проблемы!»

Предварительно свой вопрос можно задать по 
номеру телефона: +7 (8672) 33-30-50. Звонки 
принимаются ежедневно с 9:00 до 18:00.

Вопросы также можно направлять:
– в чат-бот в Telegram @sprosi_glavu15_bot
– в аккаунты Главы РСО–А в ВКонтакте и 

Одноклассники под постом с анонсом «прямой 
линии».

«Прямую линию» с Главой РСО–А смотрите:
– в эфире национальной телекомпании «Осе-

тия-Ирыстон»;

– в аккаунтах Главы РСО – Алания в Telegram 
и ВКонтакте;

– на YouTube и Rutube-каналах и в Telegram-
аккаунте НТК «Осетия-Ирыстон»;

– на официальном сайте Главы и Правитель-
ства Северной Осетии alania.gov.ru;

– на сайте ГТРК «Алания» alaniatv.ru,
а также слушайте в эфире радио «FM Алания».
Телефон прямого эфира: +7 (8672) 33-30-50 

АППАРАТНОЕ 
СОВЕЩАНИЕ

ПОСЛЕДСТВИЯ УРАГАНА.
ФИЗИЧЕСКИЕ
И АДМИНИСТРАТИВНЫЕ 
Вчера под председательством 
главы республики Сергея 
МЕНЯЙЛО прошло 
еженедельное совещание 
членов правительства
и руководителей 
региональных органов 
федеральной и местной власти. 

Всеволод РЯЗАНОВ 

Главными вопросами стали устранение 
последствий и оценка ущерба от сильного 
ветра, объединение в единое государ-
ственное предприятие сетей ЖКХ и энер-
гетики, получение собственных доходов 
местными бюджетами. В совещании при-
няли участие председатели парламента 
республики Таймураз Тускаев и прави-
тельства – Борис Джанаев.

Совещание началось с докладов о си-
туации на местах после ураганного ве-
тра накануне. Из отчетов руководителей 
районов и Владикавказа следовало, что 
наибольший ущерб стихия нанесла Алагир-
скому району и столице республики. В них 
зафиксировано 15 аварий и 66 отключений 
электроэнергии, а также подачи воды, 
которые оперативно устранялись. В других 
районах произошли лишь мелкие аварии 
и отключения отдельных частных домов. 

Глава республики дал поручение опре-
делить сумму ущерба от стихии для его 
компенсации гражданам и организациям, 
срочно ликвидировать последствия и 
восстановить нормальную работу комму-
нальных сетей, а также усилить аварийные 
службы и создать источники резервного 
питания на социально важных объектах.

Другим резонансным вопросом стало 
расследование преступления со стрель-
бой. По докладу МВД республики, его 
участники установлены и объявлены в 
розыск. 

Заболеваемость ОРЗ за неделю сни-
зилась, а COVID-19 осталась на прежнем 
низком уровне, заражения гриппом не вы-
явлены. Кроме того, в Ардонской райболь-
нице завершена установка МР-томографа, 
который заработает после 5 декабря. 

Далее глава республики проконтролиро-
вал выполнение национальных проектов и 
программ, подготовку к принятию бюджета 
республики на следующий год, финансо-
вую поддержку малого и среднего бизнеса, 
работу Фонда защитников Отечества, 
подготовку к Дню республики на выставке 
«Россия». Мероприятие пройдет 7 декабря 
и начнется в 13 часов, его программа будет 
включать множество различных меро-
приятий, наш павильон посетят высокие 
гости. А вчера в нем стартовала Неделя 
образования.

(Окончание на 2-й стр.)

Ê ÑÂÅÄÅÍÈÞ ÈÇÁÈÐÀÒÅËÅÉ
В среду, 29 ноября,  в Парламенте Республи-

ки Северная Осетия-Алания с 14 до 17 часов 
работает «прямая линия» по тел. 53-00-56, в 
ходе которой каждый житель республики мо-
жет задать интересующий его вопрос, а также 
высказать свое мнение о наиболее важных 
проблемах жизни республики.

Ê ñâåäåíèþ äåïóòàòîâ
Ïàðëàìåíòà ÐÑÎ–À 

Девятнадцатое заседание Парламента  Ре-
спублики Северная Осетия – Алания  седьмого 
созыва состоится 30 ноября 2023 года в 10 
часов в зале заседаний Дома Правительства 
(пл. Свободы, 1).
Регистрация депутатов и приглашенных будет 

производиться 30 ноября  2023 года с 9 часов в 
фойе Дома Правительства.
Телефоны для справок: 53-13-06, 53-33-16.
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ На содержание приюта для бездомных животных добавят 2,1 млн рублей

ОТЧИТАЛИСЬ, ВНЕСЛИ ИЗМЕНЕНИЯ 

24 ноября под председательством главы муниципального образования 
г. Владикавказ – председателя Собрания представителей 
г. Владикавказа Александра ПАЦИОРИНА состоялась 53-я сессия 
Собрания представителей города Владикавказа. В ее работе приняли 
участие заместитель Председателя Парламента РСО–А Тимур ОРТАБАЕВ, 
глава АМС г. Владикавказа Вячеслав МИЛЬДЗИХОВ, председатель 
Общественного совета г. Владикавказа Михаил ШАТАЛОВ. 

Тамара БУНТУРИ

В повестке дня три вопроса. Первый – отчет 
начальника Финансового управления городской 
администрации Казбека Цокова об исполнении 

бюджета муниципального образования г. Влади-
кавказ за 9 месяцев 2023 года. Основные пара-
метры: доходы – 5 млрд 222,6  млн рублей, из них 
собственные – 2 млрд 338 млн рублей. Расходы 
– 5 млрд 211,2  млн рублей, большая часть которых 

идет на образование и систему ЖКХ. По итогам 9 
месяцев текущего года бюджет города исполнен с 
профицитом в сумме 11,4 млн рублей. Общий объем 
расходов на реализацию муниципальных программ 
составил 4 млрд 700 млн рублей. Обязательства по 
заработной плате работникам бюджетной сферы, 
социальные обязательства, текущие коммунальные 
платежи выполнены в полном объеме. Муниципаль-
ный долг на 1.10.2023 года составил 1 млрд 143 млн 
рублей, что соответствует нормам бюджетного 
законодательства. 

Также Казбек Цоков доложил о внесенных изме-
нениях в бюджет города на 2023 год и на плановый 
период 2024 и 2025 годов. В частности, субвенции 
на дошкольные учреждения и средние общеобразо-
вательные школы составили 35,8 млн рублей и 24,5 
млн рублей соответственно. Свыше 2 млн рублей 
добавят на содержание питомника для животных. 

С докладом об утверждении Прогнозного плана 
приватизации объектов муниципальной собствен-
ности на 2024 год выступил начальник Управления 
муниципального имущества и земельных ресурсов 
АМС г. Владикавказа Марк Сикоев. В перечень 
входят 24 объекта недвижимого имущества, 2 объ-
екта движимого имущества и 2 МУП. Недвижимые 
объекты  имеют высокую степень физического из-
носа и находятся на грани серьезных разрушений. 
Реализация указанных в Прогнозном плане на 2024 
год объектов муниципальной собственности уве-
личит доходную часть бюджета на 20 млн рублей. 

В начале заседания были выданы депутатские 
удостоверение и значок Сармату Гиголаеву.

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ  СОГМА является одним из 11 российских вузов, имеющих 
международную аккредитацию

Лучший среди лучших
В Российском центре науки и техники в Брюсселе 
в режиме видеоконференцсвязи прошла часовая 
презентация Северо-Осетинской государственной 
медицинской академии, с которой могли ознакомиться 
участники видеоконференции из стран Евросоюза, США, 
Канады, стран Латинской Америки и Австралии.

Ольга ВИКТОРОВА

Для представления своего опыта 
работы СОГМА была отобрана из 48 
медицинских вузов России как пока-
зательная организация, вызывающая 
интерес у многих молодых людей за ру-
бежом. В настоящее время студентами 
медакадемии являются граждане 32 
стран мира, включая Австрию, США, 
Германию, Канаду, Грецию и Израиль. 

К этому результату СОГМА пришла 
не случайно, а в результате последова-
тельно осуществляемой целенаправ-
ленной работы. 

Так, 1 марта текущего года рей-
тинговое агентство RAEX предста-
вило рейтинг вузов по федеральным 
округам России, согласно которому 
Северо-Осетинская государственная 
медицинская академия стала лидером 
в рейтинге СКФО из 22 вузов региона.

Это не первая победа СОГМА за 
последние несколько лет. Так,  еще 
в 2017 году академия вошла в 100 
лучших вузов России по результатам 
независимой оценки качества образо-
вательной деятельности «Социальный 
навигатор» МИА Россия сегодня» по 
заказу Минобрнауки России, а в 2022 
году вуз вошел в топ-50 рейтинга «Твой 
ход», являющийся проектом Миноб-
рнауки РФ и Росмолодежи совместно 
с АНО «Россия – страна возможно-
стей». Из 450 вузов России СОГМА 
заняла 36 позицию. В этом же году 
общественный совет при Минобрнауки 
РФ рекомендовал опыт СОГМА к рас-
пространению в других вузах страны.

В 2020 году, во время разгара  пан-
демии ковида, лучшей волонтерской 
организацией было признано Северо-
Осетинское отделение Всероссийско-

го общественного движения «Волонте-
ры-медики», а его руководитель, на тот 
момент обучающийся СОГМА Сергей 
Зихов, стал победителем конкурса 
«Доброволец России» в номинации 
«Доброволец года», с чем его лично 
поздравил Президент РФ В.В. Путин 
в режиме видео-конференц-связи, 
осуществлявшейся между Кремлем и 
Клинической больницей СОГМА. В чис-
ле первых СОГМА получила грамоту и 
памятную медаль от Президента РФ 
за бескорыстный вклад в организацию 

Общероссийской акции взаимопомощи 
#Мы вместе.

В 2022 году выпускница СОГМА 
врач-офицер Мария Мирошниченко 
первой из медицинских работников 
получила боевую награду за участие 
в СВО и была удостоена главной ме-
дицинской премии страны – «При-
звание».

В 2023 году президиум Профсою-
за работников здравоохранения РФ 
признал студенческую первичную 
профсоюзную организацию СОГМА 

лучшей среди медицинских и фарма-
цевтических вузов, а председатель 
профкома студентов СОГМА, депу-
тат Собрания представителей Вла-
дикавказа Павел Битаров получил 
благодарность председателя Совета 
Федерации Валентины Матвиенко.

В этом году впервые в истории Се-
веро-Осетинской госмедакадемии 
подтверждено соответствие меди-
цинского образования в вузе между-
народным стандартам Всемирной ор-
ганизации медицинского образования 

(WFME). СОГМА является одним из 11 
российских вузов, имеющих между-
народную аккредитацию, которая 
подтверждает и гарантирует соответ-
ствие образования в СОГМА европей-
ской квалификации и признание его 
на всем европейском пространстве. 
Таким образом, после сдачи трехсту-
пенчатого экзамена USMLE выпускни-
ки СОГМА могут пройти резидентуру 
(аналог ординатуры в России) в любой 
стране мира на общих основаниях.

В СОГМА студенты (а их 3.600 че-
ловек) имеют все возможности для 
полноценной учебы, активных занятий 
наукой и насыщенной внеучебной 
деятельности в вузе с развитой ин-
фраструктурой, включающей, помимо 
кампуса, два общежития, собственную 
клиническую больницу и стоматоло-
гическую поликлинику.  Студенты 
участвуют в различных спортивных со-
стязаниях,  они могут развивать свои  
разнообразные творческие способно-
сти, занимаясь  в составе заслуженно-
го ансамбля народного танца «Цард», 
обладателя Гран-при III Международ-
ного фестиваля «Студенческая весна 
стран ШОС и БРИКС», или в студиях 
акробатического и современного тан-
ца, играя на народных инструментах 
или в формате ВИА. Есть и такие, кто 
отдает предпочтение сценическому 
мастерству, юмору (КВН) или поэти-
ческому слову.

Возвращаясь к презентации в Брюс-
селе о СОГМА, важно  отметить уча-
стие в ней  студентов академии,  рас-
сказывающих о вузе на английском 
языке. Все материалы этой видео-кон-
ференц-связи, благодаря социальным 
сетям, распространились буквально по 
всем частям света.

Таким образом, СОГМА стала пер-
вым и в настоящее время единствен-
ным медицинским вузом России, ко-
торый принял участие в программе 
Educationin Russia.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ  
В Нацпроекте «Производительность 
труда» участвуют 8 предприятий 
из Северной Осетии 

Результаты 
налицо 
На территории республики данный 
Нацпроект реализуется с 2023 года. 
На 1 ноября 2023 года инструментам 
применения бережливых технологий 
обучено 82 сотрудника предприятий-
участников и представителей 
региональных команд, а также 
подготовлено 6 внутренних тренеров. 

Подготовила Т. ЮРЬЕВА

Уполномоченными исполнительными органами являются 
Министерство промышленности и инвестиций Республики 
Северная Осетия – Алания в рамках регионального проекта 
«Адресная поддержка повышения производительности 
труда на предприятиях» и Министерство экономического 
развития Республики Северная Осетия – Алания в рамках 
регионального проекта «Системные меры по повышению 
производительности труда».

 Финансирование не предусмотрено, т.к. реализация 
мероприятий проводится под управлением АНО «Феде-
ральный центр компетенций в сфере производительности 
труда».

На сегодня 4 предприятия (при плане на 2023 год – 2 
предприятия) реализуют мероприятия по внедрению 
инструментов «Бережливого производства» под управле-
нием АНО «ФЦК в сфере производительности труда»: АО 
«Фармация», ООО «Да», ООО «ОСТРОВ АКВАКУЛЬТУРА» 
и АО «Победит».

Всего за 2 года реализации Национального проекта за-
планировано участие 8-ми предприятий: 2 – в 2023 году и 
6 – в 2024 году.

ТРАНСПОРТ 
Будущие вагоновожатые вышли 
на маршруты

Пятеро первых 
Как сообщил глава городской 
администрации Вячеслав Мильдзихов, 
на маршруты после обучения вышли 
пятеро вагоновожатых, пока 
с наставниками. 

Подготовила Т. СЕРГЕЕВА 

Движение по городу – финальный этап обязательной 
образовательной программы. Она длится семь месяцев и 
делится на теоретическую и практическую части. 

Стажеры уже освоили теорию, выучили технические 
характеристики вагона, получили водительские права, об-
учились методам оказания первой медицинской помощи, 
откатали маршруты на учебном вагоне и сдали зачеты. 
Теперь им предстоит «накатать» 246 часов и только после 
этого их отпустят в самостоятельное вождение по улицам 
нашего города. 

Обмен опытом между учениками и наставниками очень 
важен. Опытные водители делятся не только азами профес-
сии, но и ее секретами. Стажеров обучают плавности хода 
трамвая, особенностям взаимодействия с пассажирами, 
другими участниками дорожного движения. 

Скоро трамвайное депо пополнится новыми водителями. 
Еще пять  сейчас изучают теорию, а тринадцать готовятся 
приступить к занятиям.

АКЦИЯ  Благоустройство 
территории – добрая традиция

Всем селом – 
на субботник!

Один из самых масштабных субботников 
состоялся недавно в с. Комсомольском 
Кировского района. Его организатором 
выступила сельская администрация во 
главе с Валерием АВЛОХОВЫМ.

Д. ЗАНГИЕВА

Проведение таких акций стало доброй традицией в Комсо-
мольском. Вот и на этот раз в субботнике приняли активное 
участие работники учреждений села, волонтеры-ТОСовцы, 
активисты и волонтеры РДДМ «Движение первых» Комсо-
мольской средней школы и просто неравнодушные жители 
сельского поселения.

Порядок был наведен на северной окраине села. Так как 
сельчане следят за чистотой на своей территории, мусора 
как такового и не было, зато вокруг было много опавшей 
листвы. Вот ее-то и убрали все вместе. 

— Здесь расположены зона отдыха и стела с надписью 
«Комсомольское». Именно эту часть села в первую очередь 
видим мы и наши гости при въезде в населенный пункт. Это 
– наша визитная карточка, и по ее состоянию складывается 
о нас первое впечатление, поэтому  должен быть полный 
порядок, – отметил глава Комсомольского сельского по-
селения В. Авлохов.

Валерий Гаврилович поблагодарил всех участников суб-
ботника, а соцработник Уарзета Маргиева приготовила для 
всех активистов вкусный обед – осетинские пироги.

МЕРЫ  Дежурные бригады энергетиков работали всю ночь

УТРОМ СВЕТ УЖЕ БЫЛ
Ураганный ветер 26 ноября принес немало беспокойства жителям 
Северной Осетии. Кое-где срывало кровлю, рекламные щиты, пострадали 
светофоры, отключалось электричество. Какой ущерб нанесла стихия? 
Мы обратились с этим вопросом в «Россети Северный Кавказ» – 
«Севкавказэнерго» и ГУ МЧС по РСО–А.

С. НИКОЛАЕВ

Как сообщили в первом учреждении, специалисты 
филиала «Россети Северный Кавказ» – «Севкавказ-
энерго» в режиме повышенной готовности устраняют 
локальные нарушения электроснабжения во Влади-
кавказе, спровоцированные шквалистым ветром до 
30 м/с в Северной Осетии.

26 ноября из-за неблагоприятных погодных ус-
ловий временно без электроснабжения оказались 
жители некоторых микрорайонов Владикавказа, а 
также часть жителей населенных пунктов – Чми, 
Реданта, Мизура. Оперативные бригады филиала 
незамедлительно приступили к восстановительным 
работам.

Несмотря на ночное время суток и шквалистый 
ветер, дежурные бригады продолжали восстано-
вительные работы практически всю ночь. К утру 
вчерашнего дня энергетикам удалось возобновить 
электроснабжение почти 70% потребителей, ранее 
оставшихся без света из-за непогоды.

Вчера с 9:00 мск 36 специалистов с привлечением 
12 единиц спецтехники продолжали работу, при-
лагая максимум усилий для того, чтобы оперативно 
вернуть свет в каждый дом.

Энергетики обращают внимание на необходимость 
неукоснительного соблюдения правил техники без-
опасности вблизи линий электропередачи (ЛЭП) и 
других энергообъектов. Запрещается приближаться 
к оборванным проводам ЛЭП ближе 8 метров, само-

стоятельно восстанавливать электроснабжение. Для 
этого необходимо вызвать специалистов компании 
или обратиться в МЧС.

Жители региона могут сообщить о нарушениях 
электроснабжения и обнаруженных повреждени-
ях энергообъектов по единому круглосуточному 
бесплатному телефону контакт-центра компании 
«Россети» 8-800-220-0-220.

Как нам сообщили в Главном управлении МЧС по 
РСО–А, серьезного ущерба по линии этого министер-
ства не зафиксировано.

Ситуацию прокомментировали в администрации 
г. Владикавказа. По всему городу зафиксировано бо-
лее 10 поваленных деревьев и множество обломан-
ных ветвей, продолжается их распил и вывоз. К 15 
часам вся проезжая часть от поваленных деревьев 
была освобождена.

Также частично повреждены кровли двух частных 
домов, двух МКД и детского сада № 21. 

Как отметил первый заместитель главы АМС г. 
Владикавказа Зураб Дзоблаев, аварийно-ремонт-
ными службами отработаны все основные направле-
ния по восстановлению электроснабжения и тепла. 

«В первую очередь мы сосредоточились на вос-
становлении объектов, обеспечивающих жизнеде-
ятельность горожан. Сначала будет восстанавли-
ваться электричество. Это зона ответственности 
компании Россети, их бригады работают с поздней 
ночи. Надеемся, что в ближайшее время все будет 
восстановлено», – отметил Зураб Дзоблаев. 

В результате разгула стихии также пострадали 
рекламные конструкции и дорожные знаки. Из-за 
многочисленных обрывов электропроводов была 
нарушена работа городских светофоров. 

Ïîñëåäñòâèÿ 
óðàãàíà. 
Ôèçè÷åñêèå è 
àäìèíèñòðàòèâíûå 

 (Окончание. Начало на 1-й стр.)
В республике завершается ме-

сячник очистки, из 69 выявленных 
стихийных свалок мусора пока лик-
видировано меньше половины.

Отдельными вопросами прозву-
чали отчет о работе лесничеств и 
поручение главы республики – не 
допустить в них незаконную вы-
рубку елок к наступающему Новому 
году. А он, как известно, объявлен 
Годом семьи, в связи с чем Сергей 
Меняйло поручил разработать план 
республиканских мероприятий.

Глава республики также деталь-
но проверил работу районов по сбо-
ру собственных доходов, в частно-
сти, от сдаваемых в аренду земель. 
В Алагирском районе собрано 23,3 
млн руб. при годовом плане в 34 млн. 
В Ардонском – 49 из 69 млн, Ираф-
ском 23,7 из 32,7 млн, в Кировском 
– 32,5 из 51 млн, Правобережном – 
36,6 из 48,5 млн, в Пригородном – 67 
из 102 млн.

По заверениям руководителей 
районов, годовые планы будут вы-
полнены полностью. Тем не менее 
Сергей Меняйло дал поручение 
Минфину лишать республиканских 
субсидий те районы, которые не 
справятся с выполнением обозна-
ченных им показателей.

В сфере ЖКХ был рассмотрен 
ход объединения муниципальных 
водопроводных, водосточных сетей 
и предприятий по очистке жидких 
отходов, а также электросетей и 
объектов в единые государствен-
ные предприятия – Республикан-
ское предприятие водоснабжения 
и водоотведения, а также «Алания-
энергосети». До конца года в РПВВ, 
объединяющее сети Владикавказа 
и ряда районов, должны войти пред-
приятия Беслана, Дигоры и Моздо-
ка, до середины следующего года – 
все оставшиеся после этого. Кроме 
того, в РПВВ войдут все очистные 
предприятия.

Тем не менее глава республики 
назвал эти темпы низкими и пору-
чил ускорить консолидацию комму-
нальной инженерной инфраструк-
туры. А что касается объединения 
муниципальных и ведомственных 
электросетей и объектов, то их 
вхождение в «Аланияэлектросети» 
должно завершиться к 25 декабря.

По итогам обсуждения глава ре-
спублики отдал распоряжение де-
лать отчеты о ходе консолидации 
муниципальных предприятий ЖКХ 
на каждом еженедельном совеща-
нии членов правительства и органов 
исполнительной власти.

В этом блоке также была рас-
смотрена платежная дисциплина 
бюджетных и коммунальных пред-
приятий перед поставщиками энер-
горесурсов. И если у бюджетных 
учреждений нет по ним долгов, то 
долги управляющих компаний до-
стигают 30% от начислений.

Решение проблемы неплатежей 
и низкого качества работы коммер-
ческих управляющих компаний, по 
мнению главы республики и мини-
стра ЖКХ, имеет два пути – более 
строгий учет расходования электро-
энергии на общедомовые нужды, 
а также создание единых муници-
пальных управляющих компаний. 
По заверению администрации Вла-
дикавказа, в столице республики 
муниципальная УК заработает уже 
с нового года.

На совещании также были рас-
смотрены вопросы создания пред-
приятий по производству фарма-
цевтической продукции в Алагире 
и Майрамадаге, строительство со-
циального жилья и дорог, закупка 
общественного транспорта и работа 
трамваев во Владикавказе, рабо-
та центров по оказанию государ-
ственных и муниципальных услуг, 
выполнение программы по долго-
временному уходу за пожилыми и 
инвалидами.

В частности, Сергей Меняйло 
передал возмущение жителей Вла-
дикавказа тем, что уже полгода 
трамваи не ходят в сторону бывшего 
ОЗАТЭ и городскую зону отдыха 
в районе Водной станции. В ответ 
прозвучало, что для возобновле-
ния движения трамваев требуется 
замена электрооборудования этой 
ветки.

Помимо этого, затронуто и созда-
ние павильонов ожидания на оста-
новках общественного транспорта. 
Было заверено, что создано уже 4 
павильона, а до конца года появят-
ся еще пять. Напомним, ранее АМС 
города анонсировала установку 50 
павильонов.

Наряду со всем этим вчера на-
чался рейд нескольких ведомств по 
проверке деятельности маршрут-
ных автобусов малой вместимости. 
Все это – подготовка к проведению 
в следующем году транспортной 
реформы.

Республиканская программа по 
долговременному уходу за пожи-
лыми и инвалидами выполняется 
в полном объеме. Сегодня кругло-
суточный уход осуществляется за 
200 немощными гражданами. Не-
смотря на это, глава республики 
поручил расширить программу в 
следующем году.
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МОЛОДЕЖНЫЙ ФОРМАТ     Сейчас война совсем другая. И к этому нужно быть готовыми

ВОСПИТАТЬ ПАТРИОТА
Понимание роли настоящих ценностей и традиций является важнейшим приоритетом в битве за будущее, которая разворачивается сегодня 
в мире прямо на наших глазах. 

Зарина КАБИСОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Северо-Осетинский меди-
цинский колледж уже много 
лет является примером того, 
как именно должна прохо-
дить работа по патриотиче-
скому воспитанию молодежи. 
И это не случайно, ведь ди-
ректор учреждения Тайму-
раз Ревазов по своему лич-
ному опыту знает, насколько 
важно чувство патриотизма.

Таймураз Дмитриевич яв-
ляется ветераном боевых 
действий. Во времена траги-
ческих событий августа 2008 
года в Южной Осетии он и его 
товарищи выполняли не толь-
ко врачебный, но и человече-
ский долг – спасали раненых, 
вывозя их из-под обстрелов. 
Рискуя собственными жизня-
ми, они спасали других.

Патриотический дух мед-
колледжа чувствуется с того 
самого момента, как пере-
ступаешь его порог. На стенах 
висят стенды со списками 
погибших участников СВО с 
фотографиями, героев спе-
циальной военной операции 
и Великой Отечественной 
войны. Отдельное место за-
нимает стенд с Героями Рос-
сии – уроженцами Северной 
Осетии. 

«Я считаю, что патриотизм 
должен быть присущ каж-
дому из нас. Без этого жить 
нельзя, это человеческая 
ценность. В его основе долж-
на лежать любовь к своей 
Родине. Если этого нет, то че-
ловек проявляет равнодушие 
– пожалуй, самое страшное 
состояние. О патриотизме 
нужно рассказывать, осно-
вываясь на примерах. А у нас 
их много, – отметил Таймураз 
Дмитриевич.

Это не должно быть какой-
то временной работой, – об 
этом нужно говорить посто-
янно, причем не только со 
студентами, но и с их родите-
лями, уверен он. 

Работа колледжа нацелена 
на прямой контакт со студен-
тами, потому что нет ничего 
более эффективного, чем от-
крытый разговор с молодыми 
людьми.

В обязательную образо-
вательную программу учи-
лища включены просмотры 
военных фильмов, изучение 
произведений советской 
классической литературы. А 
в прошлом году ввели новый 
предмет – «Основы военной 
подготовки». Занятия прово-
дит полковник Министерства 
обороны, ветеран боевых 
действий на Ближнем Вос-
токе, председатель Совета 
ветеранов Правобережного 
района г. Владикавказа Ва-
лерий Гецаев.

Также на постоянной осно-
ве в образовательном учреж-
дении проводятся встречи с 
участниками СВО, членами 
Всероссийской обществен-
ной организации ветеранов 
«Боевое братство» и Народ-
ного фронта. Студенты вос-
хищаются героизмом стар-
шего поколения, а рассказы 
гостей о подвигах всегда 
подразумевают главное – то, 
во имя чего эти подвиги со-
вершаются.

Студенты принимают ак-
тивное участие в патриоти-
ческих мероприятиях и акци-
ях. Из недавнего – конкурс 
«Память сильнее времени», 
проводимый «Боевым брат-
ством», и акция «Письмо сол-
дату».

 С большим успехом прошли 
показы спектакля «Молодая 
гвардия» по одноименному 
роману Александра Фадеева, 
в котором участвовали сту-
денты разных курсов.

«Настоящие оружие, ка-
ски, военная форма, профес-
сиональный грим – мы сдела-
ли все, чтобы максимально 
приблизить игру ребят к ре-
альности и окунуть зрителей 
в события тех лет, в атмосфе-
ру чудовищной жестокости 
и истинного патриотизма в 
лице юных героев-антифаши-
стов. Я каждый раз не могу 
сдерживать слезы при про-
смотре», – поделилась за-
меститель директора по вос-
питательной работе, а также 
режиссер-постановщик спек-
такля Лайма Гахова.

Еще один пример уважения 
к историческому прошлому. 
Обучающиеся и преподавате-
ли колледжа взяли шефство 
над сквером им. Аксо Коли-
ева, а также памятником 
участникам Великой Отече-
ственной войны – выходцам 
из Осетинской слободки. Два 
раза в месяц здесь устраи-
ваются субботники, облаго-
раживаются прилегающие 
территории. 

Заканчивается работа 
по архивированию списков 
выпускников медколледжа 
– участников Великой От-
ечественной войны. Работа 
ведется с московским, по-
дольским, республиканским 
архивами, а также с респу-
бликанским военкоматом. 
Материал о более 320 вы-
пускниках уже нашли. В буду-
щем все имена будут выбиты 
на монументе, который уста-
новят во дворе колледжа.

Особое внимание уделяет-
ся работе по оказанию помо-
щи участникам специальной 
военной операции. Регулярно 
отправляют гуманитарную 
помощь и письма студентов, 
хирургические и индивиду-
альные наборы. 

Также специально обору-
довали класс для плетения 
маскировочных сетей. Для 
тех, кто находится на пере-
довой, они не менее важны, 
чем бронежилеты и каски. 
Брезентовая ткань, 5 пар 
ножниц, 5 метровых линеек 
и огромное желание прине-
сти пользу – все, что есть у 
студентов. 

«В первый же день у де-
вочек от ножниц появились 
огромные волдыри на руках, 
но ни одна из них не жало-
валась. Они пришли и во 
второй, и в третий день…» 
– вспоминает Лайма Вале-
рьевна.

К работе подключаются 
преподаватели, родители, 
жители Осетинской слобод-
ки. Зачастую плетут до позд-
ней ночи. Это очень трудо-
емкая, монотонная работа, 
но никто не жалуется. Когда 
понимаешь, что каждый ква-
дратный метр спасет чью-то 
жизнь, усталость уходит на 
второй план.

Более 30 выпускников ме-
дицинского колледжа  нахо-
дятся в зоне СВО, показыва-
ют достойный пример верно-

сти своему долгу и проявляют 
настоящий героизм. Каждый 
день они рискуют жизнями, 
помогают раненым, на себе 
выносят их с поля боя, до-
ставляют в госпитали.

Александр Мурацев окон-
чил Северо-Осетинский ме-
дицинский колледж в 2000 
году. Сейчас он – фельдшер 

пехотной роты батальонного 
полка. За его плечами вто-
рая чеченская война, авгу-
стовская в Южной Осетии и 
тысячи спасенных жизней. А 
с какой теплотой он вспоми-
нает годы обучения в медкол-
ледже...

«Очень благодарен всем 
нашим преподавателям – на-
стоящим профессионалам 
своего дела, которые не толь-
ко нас учили, но и воспитыва-
ли. Ведь многое в воспитании 
молодого человека дает и 
образовательное учрежде-
ние, в котором он обучается. 
Отдельную благодарность 
хочу выразить Таймуразу 
Дмитриевичу. Я давно не был 
в родном медколледже. И 
когда мне все-таки довелось 
побывать там, я был поражен 

тем, как он преобразился. 
Посидел на парах, посмо-
трел на студентов, каждый 
из которых – в белоснежном 
халате и накрахмаленном 
колпаке. Мне стало так при-
ятно осознавать, что старые 
традиции не исчезли, они все 
так же поддерживаются, как 
и раньше. Я горжусь тем, что 

учился в этом учреждении», 
– сказал Александр Мурацев.

Молодой человек призна-
ется: полученные знания и 
навыки не раз помогали ему 
в жизни. 

В зоне специальной воен-
ной операции в его задачи 
входит экстренно оказывать 
помощь пострадавшим в бою. 
Дойти до них по координа-
там, которые сообщают. До-
браться может на транспор-
те, пробежать или доползти. 
Но прежде всего необходимо 
оценить обстановку вокруг 
и найти самое безопасное 
место, чтобы оказать первую 
помощь. Использовать можно 
ямы, канавы, обочины… В 
общем, сделать все, чтобы 
выйти из сектора обстрела 
пуль и снарядов, спрятать 
раненого. Вдобавок ко всему 
нужно одновременно смо-
треть вокруг, чтобы, не дай 
Бог, над тобой не летал ни 
один из дронов противника. 

«Сейчас война совсем дру-
гая, она изменилась: над то-
бой вечно кружат беспилот-
ные летательные аппараты. 
Если раньше можно было 
укрыться где-то, то сейчас 
это сделать практически 
невозможно. Все аппараты 
сейчас – с датчиками ночного 
видения, инфракрасным из-
лучением», – отмечает фель-
дшер.

По его словам, чаще все-
го встречаются осколочные 
ранения. Самое главное – 
остановить кровотечение, 
наложить жгут, оценить со-
стояние бойца. Ну и, конечно 
же, сразу эвакуировать. За-
частую приходится использо-
вать подручные вещи.

Общий стаж его службы – 
20 лет. За все это время было 
множество наград, но самая 
значимая для него – медаль 
«За спасение погибавших».

Как не отметить, что все 
раненые, которым Александр 
оказывал помощь на поле 
боя, сейчас живы и здоровы! 

Себя же он героем не счи-
тает. «Герои – все те, кто сей-
час находится там и рискует 
собственной жизнью, чтобы 
мы могли спать спокойно», – 
сказал он.

 ПРОДАЮ 
  ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. жил. пл. 120 
м2 (общ. двор на 3-х хоз., все уд., 
паркет, две ванны, две кухни, з/у 
с фрукт. дерев.) в центре (р-н фи-
лармонии и ГГАУ) – 6,5 млн руб. 
Тел.: 53-84-18, 8-961-822-58-35.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДАЧУ (все уд., з/у 18 сот., ка-
питальный дом, футбольное поле 
(42х20), бассейн, сауна, гараж с 
отдельным въездом, мебель, са-
довая техника и инвентарь) в с. 
Кодахджине, отличное располо-
жение – рядом с лесом и рекой. 
Цена догов., умеренная, или МЕ-
НЯЮ на 2-КОМ. КВ. в г. Москве 
(пл. не менее 60 м2). Торг. Тел. 
8-918-829-39-77.

  З/У 6 СОТ. в СНТ «Дружба» 
на ул. Столичной, 500 метров от 
конечной остановки маршрутки 
№ 27, коммуникации рядом – 1,6 
млн руб. (наличными). Тел. 8-960-
404-37-23.

  З/У 30 СОТ. в с. Суадаге (ком-
муникации рядом) – 550 тыс. руб. 
Тел. 8-989-035-86-88.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ОПТОМ И В РОЗНИЦУ  ОТ-
БОРНЫЕ ЯБЛОКИ СОРТОВ: 
«ФЛОРИНА», «КАНДИЛЬ-СИ-
НАП», «МОДИ», выращенные 
на берегу реки Урух, без хими-
катов (цена от 30 до 50 руб./
кг). Тару иметь с собой. Обр.: 
ул. Левченко, 23 (р-н Детской 
больницы), тел.: 8-988-873-68-
98, 52-52-99.

  ЛЕКСАН-ПОЛИГАЛЬ-ТЕПЛИ-
ЦЫ-ПРОФНАСТИЛ-МЕТАЛЛО-
ЧЕРЕПИЦА, ЖЕСТЯНЫЕ ИЗ-
ДЕЛИЯ ДЛЯ КРОВЛИ ЛЮБОЙ 
СЛОЖНОСТИ, в том числе 
водостойкие; КАФЕЛЬ-КЕРА-
МОГРАНИТ (ликвидация товара 
– цена от 300 руб./м2); МРАМОР-
НУЮ КРОШКУ. Цены снижены 
до 30%. Дост. Обр.: ул. Х. Мам-
сурова, 60, маг. «Лексан» (р-н 
спорткомплекса «Юность»), тел.: 
51-37-37, 8-928-861-54-02, 8-989-
133-50-51.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, со-
провождение сделок с недвижи-
мостью, коллект. иски и обращен. 
Адвокат КОКАЕВА Ирина Алек-
сандровна. Обр.: ул. Некрасова, 
2, тел. 8-906-494-46-45. 

  РЕМОНТ ИМП. ТЕЛЕВ. с га-
рантией. УСТАНОВКА ЦИФРО-
ВЫХ И СПУТНИКОВЫХ АНТЕНН 
«ТРИКОЛОР HD», «НТВ плюс». 
Тел.: 8-903-484-40-58, 97-14-62, 
8-918-827-14-62.

  РЕМОНТ ТЕЛЕВ. ИМП. И 
ОТЕЧ. ПР-ВА. Вызов, гаран. Тел.: 
91-90-05, 8-918-821-90-05, 8-918-
821-21-58, 91-21-58.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 97-
36-36. 

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, в том 
числе офисных и  ТАБУРЕТОВ. 
Тел. 8-919-428-64-62.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ ШКА-
ФОВ-КУПЕ, КРОВАТЕЙ; ЗА-
МЕНА САЛАЗОК НА КОМОДЕ; 
МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВАНОВ на 
дому у заказчика. Тел. 8-928-928-
77-00.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, 
УСТАНОВКА КОТЛОВ (НА-
ПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), РА-
ДИАТОРОВ, ВАНН, РАКОВИН, 
УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА СТОЯКОВ, 
КАНАЛИЗАЦ. и др. работы. Тел. 
8-918-969-05-84.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой слож-
ности на заказ. Выезд, замер 
и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА, в т. 
ч. и мелкий ремонт. Тел.: 8-918-
823-46-17, 93-46-17.

  ОСЕННЯЯ ОБРЕЗКА 
ФРУКТОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ, 
ВИНОГРАДА и др. СПИЛ ДЕ-
РЕВЬЕВ. ФОРМИРОВАНИЕ 
ХВОЙНЫХ ДЕРЕВЬЕВ И КУ-
СТАРНИКОВ. КОСЬБА ГАЗО-
НОВ, УБОРКА И СКАШИВА-
НИЕ САДОВЫХ УЧАСТКОВ. 
Тел. 8-989-132-13-30, Герман.

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ во дворах и на ули-
цах. Менее 80 м2 не предлагать. 
Тел. 8-918-822-28-21; 51-44-65.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, использу-
ем гербициды от сорняков. Ра-
ботаем добросовестно в тече-
ние 14 лет. Выезжаем в села. 
Цены умеренные. Тел.: 8-988-
870-67-26, Ира.

 РАЗНОЕ 
  ТРЕБУЮТСЯ ОХРАННИКИ. 

Тел. 8-919-427-84-01.

  ТРЕБУЮТСЯ КУХ. РАБОТ-
НИЦА И МУЧНИЦА с 8.30 до 
19 часов, оплата договорная. 
Обр.: ул. Кутузова, 80, корп. 1, 
тел. 8-918-829-33-44.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 
МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.

Сегодня ЮБИЛЕЙ у нашей сотрудницы лаборатории, 
ветерана труда, многоуважаемой 

Зинаиды 
Константиновны 

ДЗГОЕВОЙ!
Дорогая наша Зинаида Константи-

новна, мы искренне Вас поздравляем с 
этой знаменательной датой!

Желаем Вам крепкого здоро-
вья, радости и любви близ-
ких людей, солнца в душе 

и добра! Пусть в Вашем 
доме всегда царят уют и гармония, достаток 

и приятная атмосфера!
С уважением

коллектив ГБУЗ 
«Родильный дом № 1» МЗ РСО–А.

К СВЕДЕНИЮ   Главный судебный пристав 
республики проведет прием граждан 

Если вам 
не платят алименты... 
В Управлении Федеральной службы судебных 
приставов по Республике Северная Осетия–Алания 
организован еженедельный прием граждан по 
вопросам взыскания алиментных платежей. Жители 
республики смогут обратиться к руководителю 
управления – главному судебному приставу РСО–А 
И.К. КЕСАОНОВУ и его заместителю 
И.Т. КОЗАЕВУ, курирующему вопросы организации 
исполнительного производства.

Пресс-служба УФССП России по РСО–А 

Тематический прием будет проводиться с 29 ноября, а также 
в течение всего 2024 года каждую среду с 11:00 до 13:00 в 
административном здании (г. Владикавказ, ул. Зортова,4). Кроме 
того, жители республики смогут обратиться по вопросу взыскания 
алиментов в часы приема руководителя управления (четверг, с 
14:00 до 18:00) и его заместителя (понедельник, с 14:00 до 18:00).
Предварительная запись не требуется. Вместе с тем УФССП 

России по Республике Северная Осетия–Алания рекомендует 
заранее сообщить о своем планируемом обращении для 
максимально предметной подготовки решения вопроса к 
моменту приема и принятия соответствующих мер. По вопросам 
предварительной записи обращаться по телефону 8(8672) 51-99-50. 
Также граждане могут воспользоваться сервисом «Запись на 

личный прием», размещенным на сайте управления. 
При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность.

ДАНЬ УВАЖЕНИЯ    Во Владикавказе прошли торжественные мероприятия в честь 120-летия со дня рождения 
дважды Героя Советского Союза Исса Плиева

ГОРДОСТЬ НАЦИИ
Осетия всегда славилась своей воинской доблестью. Во все времена 
защита Отечества считалась священным долгом и первейшей 
обязанностью каждого осетина, потому что честь и достоинство 
ценились превыше всего. 

З. АБАЕВА

Особой страницей беспримерного мужества 
и героизма стала Великая Отечественная во-
йна, на которой уроженцы Осетии, от рядового 
до генерала, покрыли себя незабываемой 
славой. Они навсегда остаются в памяти на-
рода. Наша республика всегда помнит о своих 
героях, воздвигает им памятники, именами 
победителей называют улицы, скверы, школы. 

Особое место в героической летописи По-
беды занимают наши прославленные полко-
водцы. Исса Александрович Плиев, Георгий 
Иванович Хетагуров, Хаджи-Умар Джи-
орович Мамсуров. В Северо-Осетинском 
государственном академическом театре им. 
В. В. Тхапсаева прошел торжественный ве-
чер, посвященный этим троим легендарным 
генералам. 

Инициатором мероприятия выступил фа-
мильный совет Плиевых.

С приветственным словом к собравшимся от 
имени Председателя Правительства РСО–А 
Бориса Джанаева обратилась его замести-
тель Альбина Плаева.

«Это достойная дань уважения великим 
патриотам, истинным военным профессио-
налам, для которых служение Родине стало 
делом жизни. Их подвиги и свершения во имя 
безопасности и благополучия нашей страны 
незабвенны. Для будущих поколений, как 
и для нас, Исса Плиев, Георгий Хетагуров, 
Хаджи-Умар Мамсуров будут во все времена 
являться гордостью и безусловным нрав-
ственным ориентиром, примером того, как 
нужно любить свою Отчизну», – сказала она. 

Декан исторического факультета СОГУ За-
лина Плиева отметила, что Исса Плиев – это 

прежде всего эпоха, которая значит очень 
много как для Осетии, так и для всей страны. 

«Подобные мероприятия направлены на 
то, чтобы люди знали больше о Великой От-
ечественной войне и роли наших земляков 
в великой Победе. Не случайно одна из цен-
тральных улиц города названа в честь нашего 
героя И. Плиева. В его центре высится памят-
ник. У нас также действует Мемориальный 

дом-музей Плиева, в котором собрано очень 
много материалов, связанных с его жизнью, 
деятельностью», – сказала она.

На сцене выступили хор национальной 
песни под руководством Ольги Джанаевой, 
государственный ансамбль «Алан» и другие 
артисты и коллективы республики, а также 
были показаны кадры из документальных 
фильмов.

ЮБИЛЕЙ    С достоинством преодолел все жизненные испытания и сегодня полон творческих планов

ДВЕ ПЯТЕРКИ ВСТАЛИ РЯДОМ… 
29 ноября 55-летний юбилей отмечает заслуженный работник культуры РСО–А, ликвидатор последствий аварии на Чернобыльской АЭС, 
миротворец Олег Борисович САВЛАЕВ. 

Нателла ГОГАЕВА

Юбилей – это всегда повод остановиться, оглянуться на то, 
что сделано, и подумать о том, что еще предстоит. За плечами 
у Олега Савлаева – непростые, важные страницы биографии, и 
можно с уверенностью сказать, что он с честью и достоинством 
преодолел все испытания на своем жизненном пути.

Родился в с. Эльхотове, в семье колхозника. Еще в дет-
стве полюбил музыку, рос творческим мальчишкой, поэтому 
после окончания 8-го класса поступил в училище искусств 
в тогдашнем Орджоникидзе. Однако завершить учебу не 
успел: в 1986 году его призвали в ряды Советской армии. Так 
судьба забросила его во Внутренние войска Белорусского 
военного округа. 

Именно тогда и начался один из важных периодов в его жиз-
ни. Наш земляк был откомандирован в 30-километровую зону 
отчуждения ЧАЭС, где его часть получила боевое задание по 
охране Чернобыльской электростанции после радиационной 
катастрофы. После успешного выполнения приказа военное 
подразделение вернулось на место дислокации. 

Но на этом испытания на прочность Олега Борисовича не 
закончились. Вскоре командование воинской части, где он 
служил, получило приказ отправить военнослужащих в г. Баку, 
где в то время разгорался межнациональный конфликт. Олег 
Борисович вместе с сослуживцами выполнили поставленную 
миротворческую задачу. Но в 1988 году, уже будучи на сверх-
срочной службе, он вновь был откомандирован в Ереван с 

гуманитарной миссией. А через год Олег попал в «полыхавший» 
Нагорный Карабах... 

Эти события, безусловно, сказались на здоровье парня и 
вскоре он уволился в запас. Дома устроился руководителем 
вокально-инструментального ансамбля в Доме культуры с. 
Эльхотова. Наконец, его давняя мечта – работать в сфере 
культуры – исполнилась. И вот уже многие годы Олег Савлаев 

живет в родном селе и занимается культурным досугом одно-
сельчан.

А опыт работы в этой области у него достаточно солидный – 
еще до армии он работал в Орджоникидзевской филармонии 
артистом – инструменталистом в ВИА «Свонко», гастролиро-
вал в составе группы по России, выступал на концертах с Юри-
ем Антоновым и Валерием Ободзинским. Потом успел  в РДК 
с. Эльхотова поработать с ВИА «Форвард». Активное участие 
принимал в международных конкурсах, гастролях по РСО–А, 
КБР, КЧР, выступал на концертах с Александром Бастрыки-
ным. В настоящее время он – руководитель ВИА «Союз», эта 
творческая группа состоит из единомышленников, поющих 
песни советской эстрады.  Для молодежи он ведет уроки игры 
на гитаре, пишет авторскую музыку, занимается аранжировкой 
музыкальных произведений. 

За заслуги в области культуры и многолетнюю плодотворную 
деятельность в 2019 году Олегу Борисовичу Савлаеву было 
присвоено почетное звание «Заслуженный работник культуры 
РСО–А». В 2006-м его наградили медалью «Во Славу Осетии», 
в семейном архиве есть множество грамот и дипломов... 

Сегодня на его родной сцене в РДК с. Эльхотова пройдет 
творческий концерт, в котором примут участие друзья, 
коллеги из нашей республики, других регионов. И со сцены 
прозвучат самые добрые пожелания добра, здоровья и 
творческого вдохновения в адрес юбиляра, к которым с 
радостью присоединяется и наша редакция! 
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СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. 
р., хорошая транспортная раз-
вязка, жилищное обеспечение, 
полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.
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Казанский - тел. 25-63-18.

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.
Распространяется в РСО–А.
Цена свободная.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ 

ìåðîïðèÿòèé â ìåðîïðèÿòèé â ÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒ..
(Кредит и рассрочка предоставляются с помощью банков-партнеров 

на платформе кредитного брокера mc.moneycare.su ПОЧТА БАНК, лиц. 
№ 650 от 09.04.2020).

Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.

Сельхозмагазин «Бавария» предлагает:
  КАРТОФЕЛЬ 
  СОЛОД 
  ОТХОДЫ СОЛОДА
  КУКУРУЗУ
  ПШЕНИЦУ
  ЗЕРНОВЫЕ 
  КОМБИКОРМА

Приобретайте по очень выгодным ценам по адресу: 
г. ВЛАДИКАВКАЗ, УЛ. ТЕЛЬМАНА, 45.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ У НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Нам 25 лет! Ñ 1 ïî 30 íîÿáðÿ 2023 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

СОБЫТИЕ   Владикавказ впервые принял участие 
во Всероссийском  пряничном арт-марафоне 

И лакомство, и стройматериал
На улице еще осень, а в один из залов Национального музея РСО–А 
как будто постучался Новый год. На стенде в прямом эфире идет 
большая стройка… из ароматных пряников-кирпичиков. Глазурь, 
пищевая эмаль и прочие атрибуты «сладкой жизни» – в качестве 
подручных материалов. Необычно, но факт. Наша команда во 
главе с Анастасией ЧЕСЛАВСКОЙ – участник арт-марафона. Она 
творчески заряжена и готова показать всей России, что Осетия 
богата не пирогом единым. Пряничное дело тоже развивается. 

Тамара БУНТУРИ. 
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Масштабный пряничный арт-марафон 
проводится при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив. Впереди за-
ключительная точка – ставший уже традици-
онным Фестиваль пряничного искусства. Он 
состоится со 2-го по 10-ое декабря 2023 года. 
А пока в семи городах России команды воз-
водят объекты, представляющие свой город, 
являющиеся его достопримечательностями.

Наши пряничницы, а в основном, это де-
вушки, выбрали сложную архитектурную 
композицию. «Мы выпекли карту Влади-
кавказа, вот, видите, даже река Терек есть, 
– рассказывает и показывает Анастасия Чес-
лавская. – И устанавливаем, согласно плану 
города, четыре культовых сооружения – Ка-
федральный собор Георгия Победоносца, 
Осетинскую церковь, Армянскую церковь и 
Суннитскую мечеть, чтобы показать дружбу и 
толерантность многонационального народа, 
проживающего в Северной Осетии». 

Работа сложная, кропотливая, требующая 
художественного вкуса и умелых рук. По-
этому над объектами трудились парами. А 
студенту СОГТЭКа Альберту Данильянцу, 
единственному представителю мужского 

пола в команде, доверили выпечь карту го-
рода, с чем он успешно справился. 

Помимо строительства пряничного объекта 
в зале, который был украшен картинами сту-
дентов СКГМИ на тему оформления прянич-
ных «холстов», проходила дегустация различ-
ных видов пряников, работали мастер-классы 
по росписи и сувенирная лавка.  Также участ-
ники проекта рассказывали о технологии 
изготовления, сроках хранения изделий. А вы 
знали, что пряники на Руси хранились год? А 
наша карта с церквами в дальнейшем станет 
экспонатом музея в СКГМИ: негоже кушать  
произведение искусства. 

На большом экране параллельно с работой 
наших мастеров посетители музея могли на-
блюдать стройку коллег-единомышленников 
из Мурманска. И ведущий мероприятия Алан 
Макеев об ратил внимание на белый фон меж-
ду городскими постройками. «О, это снег!», 
– воскликнул он и получил положительный от-
вет с экрана. Надо учитывать, что Мурманск 
расположен за Полярным кругом, и там уже 
зима вовсю вступила в свои права. И Новый 

год – вот он, со снегом и запахом свежей вы-
печки. А у нас в субботу, когда проходил ма-
рафон, солнце пекло прямо по-летнему. Так 
что без снега, но с чаем, ароматом ванили и 
имбиря, мы тоже почувствовали: скоро Новый 
год. А с ним и новые надежды. 

МУЗЫКА      В этой вокальной миниатюре значимым 
является все

Напевом русского романса
Ноябрьским вечером в актовом зале Национальной научной библиотеки 
Северной Осетии с аншлагом прошло замечательное мероприятие под 
названием «Вечерний романс». Это новый совместный проект Филиала 
Мариинского театра в Северной Осетии под руководством народной 
артистки России Ларисы Гергиевой и ННБ во главе с директором 
заслуженным работником культуры РФ Ириной Хаймановой. 

Подготовила 
Наталья КУЛИЧЕНКО

Ведущая вечера Лариса Гер-
гиева рассказала слушателям о 
том, что романс – это произве-
дение, как правило, лирического 
содержания, которое относится 
к камерно-вокальному жанру. 
Оно сочиняется для голоса и 
сопровождающего вокальную 
партию какого-либо аккомпа-
нирующего инструмента. Эта 
вокальная миниатюра с момен-
та своего появления пользова-
лась большой популярностью 
и отражала все значимые про-
цессы, происходящие в жизни 
общества. Романс очень похож 
на песню, но он более певуч, а 
его мелодическая линия очень 
выразительна. И в романсе зна-
чимым является все! Содержа-
ние поэтического текста долж-
но быть трогательным, иногда 
даже трагичным, а красивая и 
чувственная вокальная партия 
всегда тесно связана с текстом. 

Аккомпанемент романса явля-
ется полноправным участником 
ансамбля.

Русские романсы – это оли-
цетворение изящных и тонких 
эмоций, которые пронизывают 
сердца слушателей. Эти музы-
кальные произведения несут в 
себе глубокие чувства, обрета-
ющие форму скромной и про-
никновенной мелодии. 

В исполнении солистов и 
участников хора Театра оперы 
и балета – Филиала Мариинско-
го театра в Северной Осетии 
Ланы Нартиковой, Дианы Ал-
беговой, Олега Маргиева, Дзе-
рассы  Фидаровой, Кристины 
Деревянко, Амира Рахимова, 
Елены Скалдиной, Арсена Те-
деева, Маргариты Икаевой, 
Веры Цхурбаевой, Марии Рин-
чиновой, Надежды Гамаюн и 
Михаила Павлова в Большом 
зале национального храма книги 
прозвучали романсы М. Глинки, 
Н. Римского-Корсакова, П. Чай-
ковского, А. Гурилева, П. Була-

хова, М. Глиэра, Г. Свиридова, 
А. Варламова, С. Рахманинова, 
А. Даргомыжского, С. Прокофье-
ва и других. «Не искушай меня 
без нужды», «Ночи безумные», 
«Ах, эти черные глаза…», «Толь-
ко раз бывает в жизни встре-
ча…», «Богоматерь в городе», 
«Христос воскрес», «На заре ты 
ее не буди», «Я встретил вас…», 
«Гори, гори, моя звезда» и мно-
гие другие на стихи Н. Кольцова, 
А. Толстого, А. Пушкина, Н. Ога-
рева, А. Апухтина, П. Германа, 
А. Блока, А. Ахматовой. Концер-
тмейстеры – Ирина Абатурова, 
Яна Огневская, Артур Валиев, 
Яна Попруженко.

А нам осталось только выра-
зить то, что ощутили все присут-
ствовавшие на вечере романса, 
словами поэтессы Натальи Иса-
евой-Горецкой:

Когда звучит напев старинный,
Он будто призывает нас
Уйти за ним дорогой длинной
Туда, где встретит нас романс.

ЭКОЛОГИЯ    Есть шанс получить 
информацию о размножении 
кавказских барсов в природе

Чермен готовится 
к зимовке
Выпущенный в природу летом этого года 
самец леопарда по кличке Чермен продолжил 
расширять освоенную территорию и увеличил 
площадь исследованного им пространства. 

Алена ДЖЕНИКАЕВА

Чермен держался в глуби-
не лесного массива, но в по-
следнее время начал активно 
интересоваться каменными 
обнажениями скалистого хреб-
та и скальными массивами. Эти 
красивые и сложнодоступные 
места впечатляют и наших по-
левых зоологов при каждой 
проверке участков, где Чермен 
охотился. По подтвержденным 
данным он успешно добывает 
оленей и косуль. В списке его 
добычи есть также барсуки и 
енотовидные собаки.

«За все время после выпу-
ска Чилмас-Чермен ни разу не 
пересекал границы Республи-
ки Северная Осетия – Алания; 
он и сейчас держится вблизи 
Северо-Осетинского заповед-
ника. За это время Чермен 
прошел путь длиной 479 км, из 
них за последний месяц – 183 
км. По сравнению с Батразом 
и Лео (леопардами, выпущен-
ными в 2020-м и 2022-м гг.) 
пространственная активность 
Чермена находится в едином 
ряду с активностью Лео, но 
меньше чем у Батраза. За весь 
период, прошедший после вы-
пуска, ни разу не было отме-
чено встреч леопардов друг 
с другом. Для Чермена харак-
терны большее разнообразие 

в выборе ландшафтов и боль-
шая эффективность при охоте 
на крупную добычу. С момента 
выпуска зарегистрировано 
всего 11 мест, где он добыл 
себе жертву (из них 9 удалось 
проверить на местности зоо-
логами)», – сообщают специ-
алисты группы мониторинга 
переднеазиатского леопарда 
Института проблем экологии 
и эволюции РАН. 

«По выпущенным в прошлом 
году Лауре и Хосте можем ска-
зать, что у этих самок все бла-
гополучно. Лаура освоилась на 
территории Кабардино-Бал-
карии, вблизи пограничного с 
Осетией района. Хоста к на-
стоящему времени вернулась 
из Чечни в Осетию и активно 
готовится к зиме, занимаясь 
интенсивной нажировкой пе-
ред холодами. Учитывая, что 
у нас все еще остаются самцы 
на территории Центрального 
Кавказа, есть шансы получить 
информацию о размножении 
кавказских барсов в приро-
де, однако, кошки ведут себя 
очень осторожно и наблюдать 
за ними без масштабной сети 
фотоловушек очень сложно. 
Часто спрашивают и о судьбе 
Лео, но новостей по расследо-
ванию пока нет, ждем вместе с 
вами», – рассказала координа-
тор программы восстановления 
леопарда в РСО–А Мадина 
Сланова. 

Программа по восстановле-
нию переднеазиатского лео-
парда в Северной Осетии реа-
лизуется Минприроды РСО–А 
при участии Северо-Осетин-
ского заповедника, Националь-
ного парка «Алания», при науч-
ном сопровождении Института 
проблем экологии и эволюции 
им. А.Н. Северцова Российской 
академии наук (ИПЭЭ РАН). В 
Северной Осетии финансовую 
поддержку научного сопрово-
ждения программы восстанов-
ления популяции оказывает 
компания «РусГидро».

Руководство, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «По-
ликлиника № 4» МЗ РСО–А вы-
ражают глубокое соболезнование 
врачу-эпидемиологу Р. Р. Габолае-
вой по поводу гибели мужа, участ-
ника специальной военной опера-
ции

КАЙТМАЗОВА
Феликса Сослановича.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кончине 

МУЛУХОВОЙ
Надежды Заурбековны.

Гражданская панихида состоит-
ся 28 ноября по адресу: с. Ольгин-
ское, ул. Сталина, 23.

Первичная профсоюзная ор-
ганизация сотрудников Северо-
Кавказского горно-металлургиче-
ского института (ГТУ) выражает 
глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу кончины за-
ведующей лабораторией кафедры 
строительного производства

МУЛУХОВОЙ
Надежды Заурбековны.

Коллектив архитектурно-стро-
ительного факультета Северо-
Кавказского горно-металлургиче-
ского института (ГТУ) выражает 
глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу кончины за-
ведующей лабораторией кафедры 
строительного производства

МУЛУХОВОЙ
Надежды Заурбековны.

 Северо-Осетинская республи-
канская организация Общерос-
сийского профсоюза работников 
образования выражает глубокое 
соболезнование родным и близ-
ким по поводу кончины заведую-
щей лабораторией кафедры стро-
ительного производства ФГБОУ 
ВО «Северо-Кавказский горно-
металлургический институт (ГТУ)»

МУЛУХОВОЙ
Надежды Заурбековны.

Родные и 
близкие искренне 
благодарят всех, 
кто разделил с 
ними горечь утра-
ты КАРГИНОВОЙ 
Риммы Матвеев-
ны,  и сообщают, 
что 40-дневные 
поминки со дня ее кончины со-
стоятся  30 ноября по адресу: ул. 
Шмулевича, 14, корп. 6. 

Совет и фами-
лия Багаевых 
скорбят по по-
воду кончины 
старейшего и 
активного члена 
ныхаса фамилии 

БАГАЕВА
Юрия 

Тасоловича
и выражают глубокое соболез-

нование семье покойного. 

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кончине 

ДЗОДЗИКОВОЙ
Тамилы Ахсарбековны.

Гражданская панихида состоит-
ся 28 ноября по адресу: ул. Цоко-
лаева, 16.

Коллектив ООО МСК «Транс-
мост» выражает глубокое собо-
лезнование  родным и близким 
по поводу кончины бывшей со-
трудницы

ДЗОДЗИКОВОЙ
Тамилы Ахсарбековны.

Коллектив ОАО «Севоспроект» 
выражает глубокое соболезнова-
ние О. С. Казиеву по поводу кон-
чины матери 

КАЗИЕВОЙ
Александры Александровны.

Руководство и коллектив ГБУК 
«Дигорский драматический те-
атр» выражают глубокое собо-
лезнование Сослану Гобееву по 
поводу кончины отца 

ГОБЕЕВА
Савелия Карасеевича.

Коллектив ГБУЗ «Родильный 
дом № 1» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование  сотруд-
нице  Н. Д. Дорогуш по поводу без-
временной кончины дочери 

ДОРОГУШ
Оксаны Александровны.

Коллектив МБОУ «Средняя 
общеобразовательная школа № 2 
им. Д. Доева с. Гизели» Пригород-
ного муниципального района вы-
ражает глубокое соболезнование 
учительнице физической куль-
туры Т. У. Сиукаевой по поводу 
кончины сына

БЯЗРОВА
Алана Владимировича.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кончине 

КАБОЛОВОЙ-ДЗОДЗИЕВОЙ
Татьяны Николаевны.

Гражданская панихида состоит-
ся 29 ноября, в 13 часов, по адре-
су: ул. Пушкинская, 2/4. 

Союз журналистов РСО–А, 
коллективы редакций газет «Се-
верная Осетия», «Растдзинад», 
«Дигора» и «Слово» выражают 
глубокое соболезнование члену 
Союза журналистов РФ Тамерла-
ну Техову по поводу кончины отца

ТЕХОВА
Таймураза Хатуевича. 

Коллектив редакции респу-
бликанской газеты «Северная 
Осетия» выражает искреннее со-
болезнование члену Союза жур-
налистов РФ Тамерлану Техову по 
поводу кончины отца

ТЕХОВА
Таймураза Хатуевича. 

Коллектив ГБУЗ «Республикан-
ский центр по профилактике и 
борьбе со СПИДом и инфекцион-
ными заболеваниями» МЗ РСО–А 
выражает глубокое соболезно-
вание А. А. Алборовой по поводу 
кончины мужа 

ТИГИЕВА
Тамази Варламовича.
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